

Fuerte de San Diego, Núm. 4.- Puede considerársele como un hornabeque avanzado de la Cabaña, cerrado por la gola. Cuenta 150 varas de polígono exterior con excelente foso, caponera, un pequeño rebellín y un buen camino cubierto. Dista del Morro 2,090 varas al S.E. y 1,200 de la Cabaña, cuyos fuegos le protegen cubriéndole por el flanco. Este fuerte lleva el nombre de San Diego en memoria del sucesor de Ríola don Diego Manrique, muerto del vómito á los pocos días de su mando á principios de julio de 1765, cuya enfermedad contrajo al reconocer la meseta sobre la cual está asentado. Su construcción fué aconsejada por la necesidad de descubrir y batir las sinuosidades y accidentes del terreno á donde no alcanzasen los fuegos de la Cabaña. San Diego, con excelentes baterías de barbata, tiene cuartel embovedado, algibe, edificios para una larga defensa, con la capacidad necesaria para una guarnición de 4,000 hombres ó mas, aunque la que tiene no pasa de 50. Con las mejoras que desde entonces ha ido recibiendo este fuerte, que tiene 24 piezas de grueso calibre en batería, preserva de todo ataque por el S. á la Cabaña. Su comandante es de la clase de tenientes con 825 pesos fs. al año.

Diccionario Geográfico, Estadístico, Histórico de la Isla de Cuba,^{por} Don Jacobo de la Pezuela, Madrid, 1863, t. III, p. 62.